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La storia dell’appalto del nuo-
vo ospedale del Felettino è an-
data negli anni ad assomigliare
sempre di più alla tela di Penelo-
pe. Tessuta di giorno e scucita
di notte. E quindi sempre incom-
pleta, monca, parziale. Ieri alle
14.30 scadevano i termini per
presentare le offerte da parte
delle aziende interessate ad ag-
giudicarsi l’appalto. Un termine
delle procedura di gara già slit-
tato di 45 giorni rispetto a quel-
lo stabilito in origine, dal 29 set-
tembre al 14 novembre su richie-
sta degli operatori economici in
difficoltà a fronteggiare la tabel-
la di marcia. Una proroga con-
cessa da Ire, la stazione appal-
tante della Regione, che adesso
diventa scadenza tassativa. So-
lo questa mattina, con l’apertu-
ra delle buste nella prima sedu-
ta pubblica, si saprà se sono sta-
te depositate offerte.
Per il consigliere regionale del
Partito democratico Davide Na-
tale il rischio che la gara sia an-
data deserta è reale ma quello
che sembra preoccuparlo anco-
ra maggiormente è l’impostazio-
ne con cui si è proceduto. «La
partecipazione del privato nella
costruzione del nuovo Felettino
– dichiara l’esponente dem –
vincola la Asl al versamento di
un canone annuo di 16.8 milioni
di euro per una durata di venti-
cinque anni. Asl ha chiuso il bi-
lancio 2021 con un avanzo di
3.500 euro, come farà a corri-
spondere ogni anno un maxi ca-
none milionario?». «Il rischio –
conclude Natale – è un taglio al-
le prestazioni e ai dipendenti,
che si sommerebbe a una situa-
zione generale già pesantissi-
ma». Da Regione Liguria su que-
sto fronte arrivano rassicurazio-

ni. «Il piano economico finanzia-
rio del nuovo Felettino – riporta
una nota della presidenza – ha
superato tutte le verifiche tecni-
che nazionali ed è stato vidima-
to anche da Cassa Depositi e
Prestiti. Inoltre, come già più
volte ripetuto, Regione Liguria
terrà conto del canone a carico
di Asl 5 nella definizione del
budget annuale destinato
all’azienda sanitaria». Come a di-
re che il rischio di un ingessa-
mento del bilancio di Asl 5 non
esisterebbe, la Regione fornireb-
be un ombrello protettivo. E tut-
tavia il canone annuale da 16.8

milioni di euro anni potrebbe in-
cidere sulla costruzione del nuo-
vo ospedale in un altro modo.
Sul versante opposto, ovvero
non su gli oneri a carico di Asl 5
ma sui profitti dei privati. Secon-
do un calcolo per adesso mai
smentito del Manifesto per la sa-
nità locale (il movimento che ha
animato tutte le manifestazioni
cittadine dell’ultimo periodo a
difesa della sanità pubblica) – al
netto dei servizi offerti – il cano-
ne avrebbe garantito all’azien-
da vincitrice del bando un profit-
to dell’otto per cento sull’inve-
stimento iniziale di 97 milioni di

euro. Un guadagno che però
verrebbe annullato dall’attuale
impennata dei prezzi dell’ener-
gia e delle materie prime che
gioca forza farebbero lievitare i
costi totali. E se realmente le dif-
ficili condizioni di mercato ren-
dessero nullo il profitto del pri-
vato, quest’ultimo valuterà an-
cora vantaggioso partecipare
all’operazione della costruzione
del nuovo Felettino?
Oggi, con l’apertura delle bu-
ste, conosceremo la risposta.
La presenza di offerte farebbe
arrivare la vicenda a un punto di
svolta. Viceversa si sarà costret-
ti a un nuovo rinvio, o peggio an-
cora, a ricominciare tutto dacca-
po. Per l’ennesima volta occor-
rerebbe riprendere in mano i fili
di una trama e di un ordito che
fino ad ora non sono mai riusciti
a legarsi assieme in un’opera
compiuta.

Vimal Carlo Gabbiani
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L’appalto del Felettino alla svolta
Scaduta la proroga per le offerte
Stamani l’apertura delle buste. La crisi dell’edilizia ha influito sull’operazione? La città col fiato sospeso

FOCUS

Quaranta giorni in più
per fare i conti in tasca
La proroga dei termini
concessa da Ire
come stazione appaltante

ALISA

Oltre 70mila liguri
malati di diabete

Ieri si è celebrata la Gior-
nata mondiale del diabe-
te. Tema dell’edizione
2022, definito dall’Interna-
tional Diabetes Federa-
tion, è l’accesso alle cure
per tutti, in quanto milioni
di persone nel mondo an-
cora non riescono a otte-
nere le terapie disponibili.
L’obiettivo è stimolare le
istituzioni a investire mag-
giormente nella cura e nel-
la prevenzione e nella dia-
gnosi precoce affinché
tecnologie, farmaci e sup-
porto siano a disposizione
di tutte le persone con dia-
bete. In Liguria sono oltre
70.000 le persone in pos-
sesso di una esenzione
per diabete, nell’ultima ri-
levazione al 31 ottobre
2022, di cui: 7.995 in Asl
1, 13.737 in Asl 2, 32.297 in
Asl 3, 6.210 in Asl 4 e
10.964 in Asl 5. Oltre il
70% della popolazione li-
gure esente ha un’età pari
o superiore e 65 anni. ll
diabete di tipo 2 è comu-
nemente noto come diabe-
te dell’adulto ed è il più
frequente nella popolazio-
ne; il diabete di tipo 1, è
detto anche diabete giova-
nile o insulino-dipenden-
te. «Promuovere stili di vi-
ta corretti, orientati anche
alla prevenzione dell’ec-
cesso ponderale, rappre-
senta la prima forma di
prevenzione primaria con-
tro il diabete dell’adulto –
sottolinea l’assessore alla
Sanità Angelo Gratarola –
aggiungendo che adotta-
re uno stile di vita sano e,
allo stesso tempo attivo,
permette di prevenire fi-
no all’80% dei casi di dia-
bete di tipo 2, una forma
che, se trascurata, può
causare ad esempiomalat-
tie cardiache, renali e
complicanze molto gra-
vi». I dati Istat 2020 a livel-
lo nazionale mettono in
evidenza la grande diffu-
sione del diabete: si stima
infatti una prevalenza del
diabete pari a circa il 6%
della popolazione che cor-
risponde a oltre 3 milioni
e mezzo di persone.

PRESIDENZA DELLA REGIONE

«Il piano economico
e finanziario
del project
ha superato tutte
le verifiche tecniche»

Il rendering che illustra il nuovo ospedale unico del Felettino. Qua sotto, il presidente della Regione Liguria Giovanni
Toti. In alto, il consigliere regionale del Partito democratico Davide Natale

DAVIDE NATALE

«La partecipazione
del soggetto privato
vincola al pagamento
di un canone annuo
spropositato per l’Asl»

3 Ore decisive
Oggi, con l’apertura delle
buste, sapremo cosa ci
aspetta per l’appalto. La
presenza di offerte farebbe
arrivare la vicenda a un punto
di svolta. Viceversa si sarà
costretti a un nuovo rinvio, o
peggio ancora, a ricominciare
tutto daccapo

I nodi della sanità
1 Lo slittamento
Ieri alle 14.30 scadevano i
termini per presentare le
offerte da parte delle aziende
interessate ad aggiudicarsi
l’appalto. Un termine delle
procedura di gara già slittato
di 45 giorni rispetto a quello
stabilito in origine, ossia il 29
settembre

2 Limite tassativo
Lo slittamento dei tempi era
stato richiesto direttamente
dagli operatori economici in
difficoltà a fronteggiare la
tabella di marcia. Una proroga
concessa da Ire, la stazione
appaltante della Regione, e
adesso diventa scadenza
tassativa
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domani alle 17 nella sala della provincia

Un incontro sul diabete
promosso e organizzato 
dai Lions Club Roverano

Silva Collecchia / LA SPEZIA 

Nuovo ospedale del Felettino: 
forse, questa, Ë la volta buona. 
Dopo il rinvio di qualche mese 
fa, perchÈ non c�erano offerte, 
oggi alle 10, in Regione Ligu-
ria, saranno aperte le buste del 
maxi appalto di oltre 264 milio-
ni di euro. Una somma di gran 
lunga superiore di 175 milioni 
del progetto precedente, quel-
lo che si era aggiudicato l�impre-
sa Pessina, l�unica che parteci-
pÚ alla gara. 

Le  ragioni  dell�incremento  
del costo per la Regione vanno 
ricercate nel progetto attuale 
con l�importo complessivo dei 
lavori che risulta aumentato a 
causa dell�aggiornamento dei 
prezzi resosi necessario per il 
lungo tempo trascorso dalla re-
dazione del progetto origina-
rio e della revisione operata per 
adeguarlo alle  normative so-
praggiunte, oltrechÈ di miglio-
rarlo relativamente ad alcuni 
aspetti funzionali e impiantisti-
ci. L�importo relativo agli arre-

di e alle attrezzature risulta au-
mentato a causa dell�aggiorna-
mento dell�elenco di arredi e at-
trezzature da acquisire, che Ë 
stato effettuato sulla base della 
ricognizione dell�assetto attua-
le e della proiezione dei fabbiso-
gni aziendali alla data di conse-
gna dell�ospedale. I prezzi delle 
lavorazioni e delle forniture uti-

lizzati sono quelli dei prezziari 
ufficiali. 

Le stime delle spese tecniche 
per progettazione e coordina-
mento della sicurezza, direzio-
ne dei lavori e collaudi sono ba-
sate su tariffe  ufficiali,  come 
previsto dalle norme vigenti.  
Tutti gli importi relativi a lavo-
ri, forniture e spese tecniche so-

no stati stimati applicando pie-
namente i corrispondenti prez-
zi e tariffe vigenti. 

Dei 264 milioni necessari per 
la costruzione del nuovo Feletti-
no, 104 milioni sono risorse na-
zionali, 97 a carico del privato e 
i restanti gravano sul bilancio 
regionale. Sul piano finanzia-
rio sostenuto da partner privati 

da mesi si Ë scatenata l� opposi-
zione che non ha risparmiato 
critiche contro la Regione che 
ha adottato la formula ricondu-
cibile al parternariato pubblico 
privato.

Il privato dei 97 milioni di eu-
ro impegnati nel Felettino nei 
ricever‡ in cambio oltre 266 in 
25,5 anni per la sola restituzio-
ne con un costo a posto letto di 
circa 815 mila euro, oltre agli 
oneri  di  gestione  dei  servizi  
non sanitari del Felettino a co-
struzione avvenuta il privato in-
casser‡ oltre 414 milioni di eu-
ro, oltre a tutti i servizi extra ca-
none per circa 610 mila euro 
l�anno. Il canone di oltre 16 mi-
lioni di euro l�anno per 25,5 an-
ni sar‡ a carico dell�ASL 5 an-
che se il presidente della Gio-
vanni Toti ha pi  ̆volte rimarca-
to (a voce) che se lo accoller‡ la 
Regione. Il nuovo Felettino sa-
r‡ un ospedale di otto piani da 
506 posti letto tecnologicamen-
te avanzato e votato alla soste-
nibilit‡ ambientale,organizza-
to in modo da garantire funzio-
nalit‡, efficienza e trasparenza 
secondo i principi della logisti-
ca 4.0 pur nel rispetto della geo-
metria del progetto gi‡ esisten-
te per semplificare il nuovo iter 
autorizzativo. 

Il nuovo ospedale ospiter‡ 2 
sale di emodinamica, 10 opera-
torie, 14 per la diagnostica e 67 
ambulatori con 4600 metri qua-
drati di impianti tecnologici so-
pra la copertura e 1600 metri 
quadrati nella centrale al pian 
terreno, dove Ë prevista la coge-
nerazione di energia elettrica 
attraverso pannelli fotovoltaici 
e la produzione di acqua calda 
e fredda per le attrezzature in-
terne. � 

iDiabete: non abbassiamo 
la guardiaw. » questo il te-
ma  dell�incontro  previsto  
per  mercoledÏ  16  novem-
bre, alle ore 17, nella sala 
consiliare  della  Provincia  
della  Spezia.  Si  tratta  di  
una conferenza aperta alla 
popolazione promossa dai 
Lions Club Roverano, Cin-
que Terre e Vara Sud. 

I relatori affronteranno il 
tema del diabete, approfon-
dendo  importanti  aspetti  
quali la prevenzione del dia-
bete e delle sue complican-

ze a cura di Andrea Corsi, 
medico diabetologo e past 
governatore  Lion  del  Di-
stretto 108Ia2. Delle novit‡ 
nella terapia e nella gestio-
ne della malattia interverr‡ 
Stefano Carro, medico dia-
betologo Responsabile del 
Centro antidiabetico della 
Asl5.

La conferenza sar‡ mode-
rata dal Lion Alberto Zap-
pa,  Medico  Diabetologo.  
Prima dell�inizio della con-
ferenza, dalle 16 in poi le so-
cie del Lions Club Roverano 
Cristina Rossi e Linda Messi-
ni, medici di Medicina Ge-
nerale, eseguiranno la de-
terminazione  della  glice-
mia capillare e la valutazio-
ne del rischio. 

Saranno inoltre presenti 
le istituzioni rappresentate 
dal  sindaco  della  Spezia  
Pierluigi  Peracchini,  dal  
presidente del Consiglio Re-

gione  Liguria  Gianmarco  
Medusei, dall�assessore al-
le politiche sanitarie del Co-
mune della  Spezia  Giulio  
Guerri e dal direttore ammi-
nistrativo della Asl 5 Spezzi-
no Alessandra Massei. 

´Il messaggio Ë fare com-
prendere al pubblico che la 
lotta al diabete Ë soprattut-
to modifica dello stile di vi-
ta o spiegano gli organizza-
tori dell�importante evento 
- e non dobbiamo mai ab-
bassare la guardiaª. 

Il diabete Ë la malattia me-
tabolica pi  ̆diffusa tra bam-
bini ed adolescenti: colpi-
sce, infatti, circa 20 mila gio-
vani  nel  nostro  paese.  La  
causa scatenante del diabe-
te giovanile Ë, come per il 
diabete  in  et‡  adulta,  la  
mancanza o scarsit‡ di insu-
lina. �

S.COLL.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

interrogazione del consigliere regionale natale

´I trasferimenti di bimbi
allŽospedale Gaslini
sono in forte aumentoª

al santȅandrea

Setti nominato primario
di Medicina Interna

LA SPEZIA 

Sos trasferimenti bimbi spezzi-
ni all�ospedale Gaslini di Geno-
va. ́ I numeri sono in aumento 
e anche nei giorni scorsi un pic-
colo paziente che si doveva sot-
toporre ad una appendicecto-
mia Ë stato trasferito presso l�i-
stituto genovese senza che la 
sua casistica dimostrasse parti-
colari complessit‡ tali da non 
potere  essere  trattata  nelle  

strutture  ospedaliere  spezzi-
neª. La delicata situazione Ë 
stata sollevata dal consigliere 
regionale del Pd Davide Nata-
le che a questo proposito ha de-
positato  un�interrogazione.  
´Voglio capire i motivi di que-
sti trasferimenti.  Visto che il  
problema non Ë di natura me-
dica, come appare chiaramen-
te anche agli occhi dei meno 
esperti in materia, sorge il dub-
bio su quale possa essere o di-

ce Natale - spero non sia legato 
al fatto che gli interventi chi-
rurgici, essendo eseguiti su pa-
zienti  in  carico al  Gaslini,  si  
qualificassero per l�Istituto ge-
novese come servizi da pagar-
si all�Asl 5 e quindi poco conve-
nienti per il bilancio dell�Azien-
da genovese. Se cosÏ fosse an-
cora una volta le decisioni di 
questa giunta regionale sareb-
bero tutte a carico dei cittadini 
spezzini o incalza il consiglie-
re regionale del Pd o. I trasferi-
menti al Gaslini creano un pe-
sante disagio sia al  paziente 
che ai suoi familiari e impoveri-
sce, dal punto di vista del servi-
zio sanitarioª. 

Ma a Genova la pensano di-
versamente. ´Non corrispon-
de al vero l�affermazione che 
ci sono icasi sempre pi  ̆nume-
rosiw di pazienti trasferiti pres-

so l�ospedale Gaslini o precisa-
no dall�assessorato alla Sanit‡ 
-. I pochi trasferimenti al Gasli-
ni vengono compiuti quando 
si tratta di dover offrire la mas-
sima assistenza e comunque 
mai di fronte a patologie tem-
podipendenti. La collaborazio-
ne dei poli decentrati con il Ga-
slini Ë semmai da intendersi in 
senso estensivo. Va infatti ri-
cordato che proprio con il Ga-
slini Ë attivo per tutto il territo-
rio ligure da anni un sistema di 
trasporto in utero nel caso di 
donne che presentino proble-
matiche  nelle  fasi  terminali  
della gravidanza e un sistema 
di  trasporto  neonatale  per  i  
neonati critici. In entrambi i ca-
si equipe mediche del Gaslini 
si prendono cura delle patolo-
gie dal  trasporto  al  ricovero 
stessoª. �

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Della Marina, via Buonviaggio
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Giudici, via Pisacane
Portovenere
Di Portovenere, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola
Federici, Arcola (a chiamata)
Levanto
Centrale, via Dante
Val di Vara
San Carlo, Borghetto
Varese Ligure
Cesena
Luni
Degli Oleandri, Serravalle
S. Stefano Magra
Gemignani, Ponzano

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Il progetto dellȅospedale del Felettino

LA SPEZIA 

La struttura  complessa  di  
iMedicina Interna 1w dell�o-
spedale della Spezia ha il  
nuovo  primario.  Si  tratta  
del medico Maurizio Setti 
che si Ë piazzato al primo 
posti tra i tre candidati in liz-
za riportando il miglio risul-
tato. 

L�incarico da primario Ë 
per cinque anni, Ë rinnova-
bile e non puÚ protrarsi ol-
tre il  limite d�et‡ previste  
per il collocamento a riposo 
previsto dalla legge. L�inca-
rico conferito Ë soggetto a 

conferma al termine di un 
periodo di prova di sei me-
si, prorogabile di altri sei, 
dalla  data  di  decorrenza.  
La struttura complessa Me-
dicina Interna 1 della Spe-
zia svolge attivit‡ di inqua-
dramento diagnostico e te-
rapeutico di pazienti affetti 
da patologie acute di inte-
resse internistico, singole,  
d'organo o di apparato, o 
multiple. 

Il reparto si caratterizza 
per un prevalente indirizzo 
metabolico, cardiovascola-
re e reumatologico. � 

S.COLL.Misurazione della glicemia

LA SPEZIA

Resta stabile la situazione Co-
vid alla Spezia. Ieri Asl5 ha re-
fertato 28 nuovi tamponi po-
sitivi e in tutto gli spezzini af-
fetti  da  coronavirus  sono  
1441. I pazienti Covid ricove-
rati negli ospedali locali sono 
saliti a 46: due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima. Di questi 42 
sono ricoverati nei reparti Co-
vid dell�ospedale di Sarzana 
e gli alti 4 si trovano all�ospe-
dale della Spezia. Ieri in Ligu-

ria ci sono stati 315 nuovi po-
sitivi. Ieri il numero comples-
sivo dei pazienti Covid rico-
verati negli ospedali della Re-
gione era 280, una quindici-
na in pi˘ rispetto al giorno 
prima. Inoltre sei persone si 
trovano ricoverate nei repar-
ti di Terapia intensiva degli 
ospedali liguri: due in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Dall�i-
nizio dell�emergenza epide-
miologica in Liguria sono de-
cedute 5646 persone. �

S.COLL.

il bollettino covid

Ieri sono stati registrati
28 tamponi positivi

la gara per la costruzione

Nuovo ospedale Felettino,
oggi lŽapertura delle buste
Maxi appalto cresciuto fino a 264 milioni dopo i rincari dei materiali dellȅedilizia
I costi saranno ripartiti tra Stato (104), Regione Liguria (70) e privati (90) 
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domani alle 17 nella sala della provincia

Un incontro sul diabete
promosso e organizzato 
dai Lions Club Roverano

Silva Collecchia / LA SPEZIA 

Nuovo ospedale del Felettino: 
forse, questa, Ë la volta buona. 
Dopo il rinvio di qualche mese 
fa, perchÈ non c�erano offerte, 
oggi alle 10, in Regione Ligu-
ria, saranno aperte le buste del 
maxi appalto di oltre 264 milio-
ni di euro. Una somma di gran 
lunga superiore di 175 milioni 
del progetto precedente, quel-
lo che si era aggiudicato l�impre-
sa Pessina, l�unica che parteci-
pÚ alla gara. 

Le  ragioni  dell�incremento  
del costo per la Regione vanno 
ricercate nel progetto attuale 
con l�importo complessivo dei 
lavori che risulta aumentato a 
causa dell�aggiornamento dei 
prezzi resosi necessario per il 
lungo tempo trascorso dalla re-
dazione del progetto origina-
rio e della revisione operata per 
adeguarlo alle  normative so-
praggiunte, oltrechÈ di miglio-
rarlo relativamente ad alcuni 
aspetti funzionali e impiantisti-
ci. L�importo relativo agli arre-

di e alle attrezzature risulta au-
mentato a causa dell�aggiorna-
mento dell�elenco di arredi e at-
trezzature da acquisire, che Ë 
stato effettuato sulla base della 
ricognizione dell�assetto attua-
le e della proiezione dei fabbiso-
gni aziendali alla data di conse-
gna dell�ospedale. I prezzi delle 
lavorazioni e delle forniture uti-

lizzati sono quelli dei prezziari 
ufficiali. 

Le stime delle spese tecniche 
per progettazione e coordina-
mento della sicurezza, direzio-
ne dei lavori e collaudi sono ba-
sate su tariffe  ufficiali,  come 
previsto dalle norme vigenti.  
Tutti gli importi relativi a lavo-
ri, forniture e spese tecniche so-

no stati stimati applicando pie-
namente i corrispondenti prez-
zi e tariffe vigenti. 

Dei 264 milioni necessari per 
la costruzione del nuovo Feletti-
no, 104 milioni sono risorse na-
zionali, 97 a carico del privato e 
i restanti gravano sul bilancio 
regionale. Sul piano finanzia-
rio sostenuto da partner privati 

da mesi si Ë scatenata l� opposi-
zione che non ha risparmiato 
critiche contro la Regione che 
ha adottato la formula ricondu-
cibile al parternariato pubblico 
privato.

Il privato dei 97 milioni di eu-
ro impegnati nel Felettino nei 
ricever‡ in cambio oltre 266 in 
25,5 anni per la sola restituzio-
ne con un costo a posto letto di 
circa 815 mila euro, oltre agli 
oneri  di  gestione  dei  servizi  
non sanitari del Felettino a co-
struzione avvenuta il privato in-
casser‡ oltre 414 milioni di eu-
ro, oltre a tutti i servizi extra ca-
none per circa 610 mila euro 
l�anno. Il canone di oltre 16 mi-
lioni di euro l�anno per 25,5 an-
ni sar‡ a carico dell�ASL 5 an-
che se il presidente della Gio-
vanni Toti ha pi  ̆volte rimarca-
to (a voce) che se lo accoller‡ la 
Regione. Il nuovo Felettino sa-
r‡ un ospedale di otto piani da 
506 posti letto tecnologicamen-
te avanzato e votato alla soste-
nibilit‡ ambientale,organizza-
to in modo da garantire funzio-
nalit‡, efficienza e trasparenza 
secondo i principi della logisti-
ca 4.0 pur nel rispetto della geo-
metria del progetto gi‡ esisten-
te per semplificare il nuovo iter 
autorizzativo. 

Il nuovo ospedale ospiter‡ 2 
sale di emodinamica, 10 opera-
torie, 14 per la diagnostica e 67 
ambulatori con 4600 metri qua-
drati di impianti tecnologici so-
pra la copertura e 1600 metri 
quadrati nella centrale al pian 
terreno, dove Ë prevista la coge-
nerazione di energia elettrica 
attraverso pannelli fotovoltaici 
e la produzione di acqua calda 
e fredda per le attrezzature in-
terne. � 

iDiabete: non abbassiamo 
la guardiaw. » questo il te-
ma  dell�incontro  previsto  
per  mercoledÏ  16  novem-
bre, alle ore 17, nella sala 
consiliare  della  Provincia  
della  Spezia.  Si  tratta  di  
una conferenza aperta alla 
popolazione promossa dai 
Lions Club Roverano, Cin-
que Terre e Vara Sud. 

I relatori affronteranno il 
tema del diabete, approfon-
dendo  importanti  aspetti  
quali la prevenzione del dia-
bete e delle sue complican-

ze a cura di Andrea Corsi, 
medico diabetologo e past 
governatore  Lion  del  Di-
stretto 108Ia2. Delle novit‡ 
nella terapia e nella gestio-
ne della malattia interverr‡ 
Stefano Carro, medico dia-
betologo Responsabile del 
Centro antidiabetico della 
Asl5.

La conferenza sar‡ mode-
rata dal Lion Alberto Zap-
pa,  Medico  Diabetologo.  
Prima dell�inizio della con-
ferenza, dalle 16 in poi le so-
cie del Lions Club Roverano 
Cristina Rossi e Linda Messi-
ni, medici di Medicina Ge-
nerale, eseguiranno la de-
terminazione  della  glice-
mia capillare e la valutazio-
ne del rischio. 

Saranno inoltre presenti 
le istituzioni rappresentate 
dal  sindaco  della  Spezia  
Pierluigi  Peracchini,  dal  
presidente del Consiglio Re-

gione  Liguria  Gianmarco  
Medusei, dall�assessore al-
le politiche sanitarie del Co-
mune della  Spezia  Giulio  
Guerri e dal direttore ammi-
nistrativo della Asl 5 Spezzi-
no Alessandra Massei. 

´Il messaggio Ë fare com-
prendere al pubblico che la 
lotta al diabete Ë soprattut-
to modifica dello stile di vi-
ta o spiegano gli organizza-
tori dell�importante evento 
- e non dobbiamo mai ab-
bassare la guardiaª. 

Il diabete Ë la malattia me-
tabolica pi  ̆diffusa tra bam-
bini ed adolescenti: colpi-
sce, infatti, circa 20 mila gio-
vani  nel  nostro  paese.  La  
causa scatenante del diabe-
te giovanile Ë, come per il 
diabete  in  et‡  adulta,  la  
mancanza o scarsit‡ di insu-
lina. �

S.COLL.
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interrogazione del consigliere regionale natale

´I trasferimenti di bimbi
allŽospedale Gaslini
sono in forte aumentoª

al santȅandrea

Setti nominato primario
di Medicina Interna

LA SPEZIA 

Sos trasferimenti bimbi spezzi-
ni all�ospedale Gaslini di Geno-
va. ́ I numeri sono in aumento 
e anche nei giorni scorsi un pic-
colo paziente che si doveva sot-
toporre ad una appendicecto-
mia Ë stato trasferito presso l�i-
stituto genovese senza che la 
sua casistica dimostrasse parti-
colari complessit‡ tali da non 
potere  essere  trattata  nelle  

strutture  ospedaliere  spezzi-
neª. La delicata situazione Ë 
stata sollevata dal consigliere 
regionale del Pd Davide Nata-
le che a questo proposito ha de-
positato  un�interrogazione.  
´Voglio capire i motivi di que-
sti trasferimenti.  Visto che il  
problema non Ë di natura me-
dica, come appare chiaramen-
te anche agli occhi dei meno 
esperti in materia, sorge il dub-
bio su quale possa essere o di-

ce Natale - spero non sia legato 
al fatto che gli interventi chi-
rurgici, essendo eseguiti su pa-
zienti  in  carico al  Gaslini,  si  
qualificassero per l�Istituto ge-
novese come servizi da pagar-
si all�Asl 5 e quindi poco conve-
nienti per il bilancio dell�Azien-
da genovese. Se cosÏ fosse an-
cora una volta le decisioni di 
questa giunta regionale sareb-
bero tutte a carico dei cittadini 
spezzini o incalza il consiglie-
re regionale del Pd o. I trasferi-
menti al Gaslini creano un pe-
sante disagio sia al  paziente 
che ai suoi familiari e impoveri-
sce, dal punto di vista del servi-
zio sanitarioª. 

Ma a Genova la pensano di-
versamente. ´Non corrispon-
de al vero l�affermazione che 
ci sono icasi sempre pi  ̆nume-
rosiw di pazienti trasferiti pres-

so l�ospedale Gaslini o precisa-
no dall�assessorato alla Sanit‡ 
-. I pochi trasferimenti al Gasli-
ni vengono compiuti quando 
si tratta di dover offrire la mas-
sima assistenza e comunque 
mai di fronte a patologie tem-
podipendenti. La collaborazio-
ne dei poli decentrati con il Ga-
slini Ë semmai da intendersi in 
senso estensivo. Va infatti ri-
cordato che proprio con il Ga-
slini Ë attivo per tutto il territo-
rio ligure da anni un sistema di 
trasporto in utero nel caso di 
donne che presentino proble-
matiche  nelle  fasi  terminali  
della gravidanza e un sistema 
di  trasporto  neonatale  per  i  
neonati critici. In entrambi i ca-
si equipe mediche del Gaslini 
si prendono cura delle patolo-
gie dal  trasporto  al  ricovero 
stessoª. �

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Della Marina, via Buonviaggio
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Giudici, via Pisacane
Portovenere
Di Portovenere, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola
Federici, Arcola (a chiamata)
Levanto
Centrale, via Dante
Val di Vara
San Carlo, Borghetto
Varese Ligure
Cesena
Luni
Degli Oleandri, Serravalle
S. Stefano Magra
Gemignani, Ponzano

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Il progetto dellȅospedale del Felettino

LA SPEZIA 

La struttura  complessa  di  
iMedicina Interna 1w dell�o-
spedale della Spezia ha il  
nuovo  primario.  Si  tratta  
del medico Maurizio Setti 
che si Ë piazzato al primo 
posti tra i tre candidati in liz-
za riportando il miglio risul-
tato. 

L�incarico da primario Ë 
per cinque anni, Ë rinnova-
bile e non puÚ protrarsi ol-
tre il  limite d�et‡ previste  
per il collocamento a riposo 
previsto dalla legge. L�inca-
rico conferito Ë soggetto a 

conferma al termine di un 
periodo di prova di sei me-
si, prorogabile di altri sei, 
dalla  data  di  decorrenza.  
La struttura complessa Me-
dicina Interna 1 della Spe-
zia svolge attivit‡ di inqua-
dramento diagnostico e te-
rapeutico di pazienti affetti 
da patologie acute di inte-
resse internistico, singole,  
d'organo o di apparato, o 
multiple. 

Il reparto si caratterizza 
per un prevalente indirizzo 
metabolico, cardiovascola-
re e reumatologico. � 

S.COLL.Misurazione della glicemia

LA SPEZIA

Resta stabile la situazione Co-
vid alla Spezia. Ieri Asl5 ha re-
fertato 28 nuovi tamponi po-
sitivi e in tutto gli spezzini af-
fetti  da  coronavirus  sono  
1441. I pazienti Covid ricove-
rati negli ospedali locali sono 
saliti a 46: due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima. Di questi 42 
sono ricoverati nei reparti Co-
vid dell�ospedale di Sarzana 
e gli alti 4 si trovano all�ospe-
dale della Spezia. Ieri in Ligu-

ria ci sono stati 315 nuovi po-
sitivi. Ieri il numero comples-
sivo dei pazienti Covid rico-
verati negli ospedali della Re-
gione era 280, una quindici-
na in pi˘ rispetto al giorno 
prima. Inoltre sei persone si 
trovano ricoverate nei repar-
ti di Terapia intensiva degli 
ospedali liguri: due in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Dall�i-
nizio dell�emergenza epide-
miologica in Liguria sono de-
cedute 5646 persone. �

S.COLL.

il bollettino covid

Ieri sono stati registrati
28 tamponi positivi

la gara per la costruzione

Nuovo ospedale Felettino,
oggi lŽapertura delle buste
Maxi appalto cresciuto fino a 264 milioni dopo i rincari dei materiali dellȅedilizia
I costi saranno ripartiti tra Stato (104), Regione Liguria (70) e privati (90) 
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Marco Toracca / LA SPEZIA 

´La qualit‡ dell�aria nella cit-
t‡ della Spezia Ë tra le miglio-
ri  grazie  anche  alla  brezza  
che interessa in maniera per-
manente il golfoª. Lo dice Fa-
brizia  Colonna,  direttore  
dell�Agenzia  di  Protezione  
Ambientale della Liguria (Ar-
pal) ne corso della commis-
sione  Ambiente  e  Turismo  
del Comune della Spezia pre-
sieduta da Matteo Basso (Fra-
telli d�Italia). Al centro dell�in-
contro i fumi delle navi da cro-
ciera con l�analisi dei dati dei 
rilevamenti  dell�Arpal  effet-
tuati nel corso di questi mesi. 
Al fianco di Colonna Federi-
co Grasso, responsabile per 
Genova e il levante ligure, e 
quindi anche per lo Spezzino 
del  monitoraggio  dell�aria.  
´Arpal di recente ha subito 
una profonda riorganiazzio-
ne delle funzioni a livello re-
gionale e quest�ultima funzio-
ne vede insieme tutto il levan-
teª, spiega Colonna prima di 
fare il punto della situazione 
e  rispondere  a  domande  e  
quesiti dei consiglieri comu-
nali.  Presente  alla  riunione 
Laura Niggi, dirigente del Co-
mune della Spezia, oltre a Ma-
ria Grazia Frijia, assessore al 
Turismo di palazzo civico. 

Spiega Colonna: ´L�impat-
to del biossido di azoto dovu-
to alle navi da crociera, alla 
Spezia, ha la caratteristica di 
un fenomeno acuto e non cro-
nico e sopratutto circoscritto 
alla zona di San Cipriano. Le 
nostre  analisi  sono relative  
qualitative  e  non  sanitarie,  
competenza delle Asl. » chia-
ro che andrebbe valutato il 
potenziale fastidio di chi abi-
ta ai piani alti dei palazzi ma, 
ripeto il raggio interessato Ë 
molto limitato, non viene av-

vertito nelle altre zone della 
citt‡ e non sposta la qualit‡ 
dell�aria generale che, ribadi-
sco, alla Spezia Ë ottima. In 
ogni caso nell�ambito degli in-
quinanti  la  pressione  della  
presenza delle navi crociera 
incide per l�8% complessivo. 
Da segnalare che presto do-
vremo riorganizzare i rileva-
tori che sorvegliano l�Enelª. 

Colonna poi spiega che: ´Il 
biossido di azoto Ë un inqui-
nante secondario che viene 
prodotto da ogni tipo di com-
bustione. Sui dati che rilevia-
mo incide anche la posizione 
delle naviª. Grasso poi passa 
alla distribuzione delle cen-
traline di rilevamento in citt‡ 
: ́ Tredici sono fisse e due mo-
bili integrate da un sistema di 

smart sensor che viene collo-
cato in caso di necessit‡ e che 
funge  impatto  preliminare  
per  numeri  eventualmente  
da approfondireª. Aggiunge: 
´Il limite di legge del biossido 

di azoto Ë di 200 da non supe-
rare nell�arco di  un�ora per 
pi˘ di 18 volte all�anno. Noi 
siamo arrivata una sola volta 
170ª. Afferma: ´Per quanto 
riguarda  l�evoluzione  delle  
normative su cui sta lavoran-

do l�Unione Europa in ottica 
2030 e con lo sguardo prote-
so anche oltre potrebbero es-
servi problemi perchÈ verreb-
be fissata una soglia di 50 mi-
crogrammi per  metro cubo 
che, in questo caso abbiamo 
superato decine di volte. Si 
tratta ovviamente di analisi 
puramente teoriche, in que-
sto caso, legati a una nuova 
norma che Ë allo studioª. 

Massimo Lombardi  (Spe-
zia Bene Comune) chiede se 
´esistano dati analitici diver-
sificati relativamente a sosta 
delle navi da crociera in por-
to, arrivi e partenze delle stes-
seª. Marco Raffaelli (Partito 
Democratico) evidenzia: ´In 
ottica futura i nuovi eventua-
li parametri ci vedrebbero in 

forte criticit‡.  Mi chiedo se 
non sia il caso di prendere in 
considerazione questo scena-
rio per la costruzione della 
nuova  stazione  crociereª.  
Giorgia  Lombardi  (Spezia  
con Te) chiede: ´dati relativi 
all�incidenza della presenza 
di una o pi  ̆naviª. 

Colonna precisa: ´A volte 
una sola nave puÚ dare nume-
ri maggiori rispetto a due uni-
t‡. Dipende da tanti fattori va-
riabili a partire da meteo, po-
stazione della stessa e altre 
caratteristiche.  Certo  Ë  che  
quelle a Gnl sono le meno im-
pattanti ma alla Spezia non 
fanno scalo se non in numeri 
poco significativi da poter in-
cidereª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

La direttrice Colonna:
´Le unit‡ a Gnl, 
meno inquinanti, 
non fanno scalo quiª

vertice in commissione ambiente 

LŽArpal sui fumi delle navi da crociera:
´La qualit‡ dellŽaria in citt‡ Ë eccellenteª
I vertici dellȅAgenzia per lȅAmbiente: ́ Dati in tempo reale con tredici centraline fisse, due mobili e rete di smart sensorª 

ritorna la piattaforma con agevolazioni per chi soggiorna nel capoluogo 

Torna źMille e una notteŻ per promuovere alberghi e turismo

Archiviata la prima edizione
il Comune promuove nuovamente 
il progetto che permette di avere 
una notte gratis di vacanza in pi˘ 
nelle strutture convenzionate

Due navi da crociera nel porto della Spezia con i fumaioli in funzione in unȅimmagine di alcuni mesi fa

´Quello di oggi Ë il primo di 
una serie di incontri che ve-
dr‡ dopo Arpal, Asl, Autorit‡ 
di Sistema Portuale, associa-
zioni ambientaliste e tutte le 
realt‡ che sono interessate 
dalla  questione  fumi  delle  
navi. Per ultimo sar‡ audito 
il Comune per fa re il puntoª. 
Lo ha spiegato ieri Matteo 
Basso, presidente della com-
missione Ambiente e Turi-
smo di palazzo Civico. 

audizioni in calendario 

Il presidente Basso:
´Riunioni in serie
con tutti gli attoriª

LA SPEZIA 

Dopo il successo della prima 
edizione,  il  Comune  della  
Spezia,  in  collaborazione  
con la Camera di commercio 
delle Riviere di Liguria e in 
accordo con le associazioni 
di categoria Cna, Confarti-
gianato,  Confcommercio,  

Confesercenti  e  Confindu-
stria, ha deciso di rilanciare 
l�iniziativa iLa Spezia mille e 
una nottew. 

L�idea,  entrata  ufficial-
mente nelle proposte offerte 
dal territorio tra febbraio e 
marzo, torner‡ a essere real-
t‡ sul finire dell�anno. E con-
fermer‡ sostanzialmente il  
format di successo dello scor-
so inverno. Ai turisti che sce-
glieranno  di  pernottare  in  
citt‡ tra il 15 novembre e il 
18 dicembre, fatta eccezio-
ne per il ponte dell�Immaco-
lata Concezione, verr‡ rega-

lata una notte gratis in pi˘. 
´Quando i progetti funzio-

nano,  vanno  migliorati  e  
sfruttatiª,  ha  dichiarato  il  
sindaco Pierluigi Peracchini 
in merito a un�iniziativa che 
ha visto nella prima edizio-
ne 646 notti rimborsate, con 
turisti  provenienti  per  la  
maggior parte da Milano, To-
rino, Roma, Bologna e Firen-
ze.  ´L�idea alla  base di  La 
Spezia mille e una notte Ë in-
telligente o ha proseguito il 
primo cittadino o e consiste 
nel portare pi˘ turisti possi-
bili nel Golfo dei Poeti nei pe-

riodi di bassa stagione. L�am-
ministrazione desidera che 
il turista che giunge in citt‡ 
conosca storia e luoghi e tor-
ni a casa con il pronto deside-
rio di essere di nuovo ospite 
in futuroª. 

Il  tutto  continuando  nel  
solco  della  collaborazione  
tra attori primari promossa 
proprio grazie a iniziative co-
me questa. ´Fare squadra Ë 
fondamentale, i grandi risul-
tati si centrano solo cosÏ. Il re-
sto lo fa un�idea ottima. Aver 
trovato le risorse per ripro-
porla ci colloca sulla giusta 

stradaª, ha sottolineato Da-
vide Mazzola, vicepresiden-
te della Camera di Commer-
cio Riviere di Liguria. 

Gli fa eco Maria Grazia Fri-
jia,  assessore  con  al  Turi-
smo: ´Si vince solo quando 
si Ë uniti e compatti. Siamo 
riusciti a riattivare il motore 
dell�iniziativa grazie a 40 mi-
la euro dopo che le associa-
zioni di categoria ci avevano 
sollecitato in questo senso. 
Nel giro di una settimana ab-
biamo gi‡ raccolto le adesio-
ni di 23 strutture, l�inverno 
scorso furono 30 complessi-

vamente. Siamo sicuri  che 
tante aderiranno ancora. Ab-
biamo poi investito per posi-
zionarci meglio nei motori 
di ricerca, nonchÈ creato e in-
viato pacchetti promoziona-
li agli operatori in modo che 
il gioco di squadra sia decisi-
vo anche qui. Lavoriamo per 
estendere  il  turismo  tutto  
l�anno o conclude - in modo 
aiutare le attivit‡ ad affron-
tare il rincaro delle spese per 
l'energia che stiamo vivendo 
in questa faseª. �

D.I.
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FARMACIE

domani alle 17 nella sala della provincia

Un incontro sul diabete
promosso e organizzato 
dai Lions Club Roverano

Silva Collecchia / LA SPEZIA 

Nuovo ospedale del Felettino: 
forse, questa, Ë la volta buona. 
Dopo il rinvio di qualche mese 
fa, perchÈ non c�erano offerte, 
oggi alle 10, in Regione Ligu-
ria, saranno aperte le buste del 
maxi appalto di oltre 264 milio-
ni di euro. Una somma di gran 
lunga superiore di 175 milioni 
del progetto precedente, quel-
lo che si era aggiudicato l�impre-
sa Pessina, l�unica che parteci-
pÚ alla gara. 

Le  ragioni  dell�incremento  
del costo per la Regione vanno 
ricercate nel progetto attuale 
con l�importo complessivo dei 
lavori che risulta aumentato a 
causa dell�aggiornamento dei 
prezzi resosi necessario per il 
lungo tempo trascorso dalla re-
dazione del progetto origina-
rio e della revisione operata per 
adeguarlo alle  normative so-
praggiunte, oltrechÈ di miglio-
rarlo relativamente ad alcuni 
aspetti funzionali e impiantisti-
ci. L�importo relativo agli arre-

di e alle attrezzature risulta au-
mentato a causa dell�aggiorna-
mento dell�elenco di arredi e at-
trezzature da acquisire, che Ë 
stato effettuato sulla base della 
ricognizione dell�assetto attua-
le e della proiezione dei fabbiso-
gni aziendali alla data di conse-
gna dell�ospedale. I prezzi delle 
lavorazioni e delle forniture uti-

lizzati sono quelli dei prezziari 
ufficiali. 

Le stime delle spese tecniche 
per progettazione e coordina-
mento della sicurezza, direzio-
ne dei lavori e collaudi sono ba-
sate su tariffe  ufficiali,  come 
previsto dalle norme vigenti.  
Tutti gli importi relativi a lavo-
ri, forniture e spese tecniche so-

no stati stimati applicando pie-
namente i corrispondenti prez-
zi e tariffe vigenti. 

Dei 264 milioni necessari per 
la costruzione del nuovo Feletti-
no, 104 milioni sono risorse na-
zionali, 97 a carico del privato e 
i restanti gravano sul bilancio 
regionale. Sul piano finanzia-
rio sostenuto da partner privati 

da mesi si Ë scatenata l� opposi-
zione che non ha risparmiato 
critiche contro la Regione che 
ha adottato la formula ricondu-
cibile al parternariato pubblico 
privato.

Il privato dei 97 milioni di eu-
ro impegnati nel Felettino nei 
ricever‡ in cambio oltre 266 in 
25,5 anni per la sola restituzio-
ne con un costo a posto letto di 
circa 815 mila euro, oltre agli 
oneri  di  gestione  dei  servizi  
non sanitari del Felettino a co-
struzione avvenuta il privato in-
casser‡ oltre 414 milioni di eu-
ro, oltre a tutti i servizi extra ca-
none per circa 610 mila euro 
l�anno. Il canone di oltre 16 mi-
lioni di euro l�anno per 25,5 an-
ni sar‡ a carico dell�ASL 5 an-
che se il presidente della Gio-
vanni Toti ha pi  ̆volte rimarca-
to (a voce) che se lo accoller‡ la 
Regione. Il nuovo Felettino sa-
r‡ un ospedale di otto piani da 
506 posti letto tecnologicamen-
te avanzato e votato alla soste-
nibilit‡ ambientale,organizza-
to in modo da garantire funzio-
nalit‡, efficienza e trasparenza 
secondo i principi della logisti-
ca 4.0 pur nel rispetto della geo-
metria del progetto gi‡ esisten-
te per semplificare il nuovo iter 
autorizzativo. 
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e fredda per le attrezzature in-
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´Il messaggio Ë fare com-
prendere al pubblico che la 
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no dall�assessorato alla Sanit‡ 
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ni vengono compiuti quando 
si tratta di dover offrire la mas-
sima assistenza e comunque 
mai di fronte a patologie tem-
podipendenti. La collaborazio-
ne dei poli decentrati con il Ga-
slini Ë semmai da intendersi in 
senso estensivo. Va infatti ri-
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Un incontro sul diabete
promosso e organizzato 
dai Lions Club Roverano

Silva Collecchia / LA SPEZIA 

Nuovo ospedale del Felettino: 
forse, questa, Ë la volta buona. 
Dopo il rinvio di qualche mese 
fa, perchÈ non c�erano offerte, 
oggi alle 10, in Regione Ligu-
ria, saranno aperte le buste del 
maxi appalto di oltre 264 milio-
ni di euro. Una somma di gran 
lunga superiore di 175 milioni 
del progetto precedente, quel-
lo che si era aggiudicato l�impre-
sa Pessina, l�unica che parteci-
pÚ alla gara. 

Le  ragioni  dell�incremento  
del costo per la Regione vanno 
ricercate nel progetto attuale 
con l�importo complessivo dei 
lavori che risulta aumentato a 
causa dell�aggiornamento dei 
prezzi resosi necessario per il 
lungo tempo trascorso dalla re-
dazione del progetto origina-
rio e della revisione operata per 
adeguarlo alle  normative so-
praggiunte, oltrechÈ di miglio-
rarlo relativamente ad alcuni 
aspetti funzionali e impiantisti-
ci. L�importo relativo agli arre-

di e alle attrezzature risulta au-
mentato a causa dell�aggiorna-
mento dell�elenco di arredi e at-
trezzature da acquisire, che Ë 
stato effettuato sulla base della 
ricognizione dell�assetto attua-
le e della proiezione dei fabbiso-
gni aziendali alla data di conse-
gna dell�ospedale. I prezzi delle 
lavorazioni e delle forniture uti-

lizzati sono quelli dei prezziari 
ufficiali. 

Le stime delle spese tecniche 
per progettazione e coordina-
mento della sicurezza, direzio-
ne dei lavori e collaudi sono ba-
sate su tariffe  ufficiali,  come 
previsto dalle norme vigenti.  
Tutti gli importi relativi a lavo-
ri, forniture e spese tecniche so-

no stati stimati applicando pie-
namente i corrispondenti prez-
zi e tariffe vigenti. 

Dei 264 milioni necessari per 
la costruzione del nuovo Feletti-
no, 104 milioni sono risorse na-
zionali, 97 a carico del privato e 
i restanti gravano sul bilancio 
regionale. Sul piano finanzia-
rio sostenuto da partner privati 

da mesi si Ë scatenata l� opposi-
zione che non ha risparmiato 
critiche contro la Regione che 
ha adottato la formula ricondu-
cibile al parternariato pubblico 
privato.

Il privato dei 97 milioni di eu-
ro impegnati nel Felettino nei 
ricever‡ in cambio oltre 266 in 
25,5 anni per la sola restituzio-
ne con un costo a posto letto di 
circa 815 mila euro, oltre agli 
oneri  di  gestione  dei  servizi  
non sanitari del Felettino a co-
struzione avvenuta il privato in-
casser‡ oltre 414 milioni di eu-
ro, oltre a tutti i servizi extra ca-
none per circa 610 mila euro 
l�anno. Il canone di oltre 16 mi-
lioni di euro l�anno per 25,5 an-
ni sar‡ a carico dell�ASL 5 an-
che se il presidente della Gio-
vanni Toti ha pi  ̆volte rimarca-
to (a voce) che se lo accoller‡ la 
Regione. Il nuovo Felettino sa-
r‡ un ospedale di otto piani da 
506 posti letto tecnologicamen-
te avanzato e votato alla soste-
nibilit‡ ambientale,organizza-
to in modo da garantire funzio-
nalit‡, efficienza e trasparenza 
secondo i principi della logisti-
ca 4.0 pur nel rispetto della geo-
metria del progetto gi‡ esisten-
te per semplificare il nuovo iter 
autorizzativo. 

Il nuovo ospedale ospiter‡ 2 
sale di emodinamica, 10 opera-
torie, 14 per la diagnostica e 67 
ambulatori con 4600 metri qua-
drati di impianti tecnologici so-
pra la copertura e 1600 metri 
quadrati nella centrale al pian 
terreno, dove Ë prevista la coge-
nerazione di energia elettrica 
attraverso pannelli fotovoltaici 
e la produzione di acqua calda 
e fredda per le attrezzature in-
terne. � 

iDiabete: non abbassiamo 
la guardiaw. » questo il te-
ma  dell�incontro  previsto  
per  mercoledÏ  16  novem-
bre, alle ore 17, nella sala 
consiliare  della  Provincia  
della  Spezia.  Si  tratta  di  
una conferenza aperta alla 
popolazione promossa dai 
Lions Club Roverano, Cin-
que Terre e Vara Sud. 

I relatori affronteranno il 
tema del diabete, approfon-
dendo  importanti  aspetti  
quali la prevenzione del dia-
bete e delle sue complican-

ze a cura di Andrea Corsi, 
medico diabetologo e past 
governatore  Lion  del  Di-
stretto 108Ia2. Delle novit‡ 
nella terapia e nella gestio-
ne della malattia interverr‡ 
Stefano Carro, medico dia-
betologo Responsabile del 
Centro antidiabetico della 
Asl5.

La conferenza sar‡ mode-
rata dal Lion Alberto Zap-
pa,  Medico  Diabetologo.  
Prima dell�inizio della con-
ferenza, dalle 16 in poi le so-
cie del Lions Club Roverano 
Cristina Rossi e Linda Messi-
ni, medici di Medicina Ge-
nerale, eseguiranno la de-
terminazione  della  glice-
mia capillare e la valutazio-
ne del rischio. 

Saranno inoltre presenti 
le istituzioni rappresentate 
dal  sindaco  della  Spezia  
Pierluigi  Peracchini,  dal  
presidente del Consiglio Re-

gione  Liguria  Gianmarco  
Medusei, dall�assessore al-
le politiche sanitarie del Co-
mune della  Spezia  Giulio  
Guerri e dal direttore ammi-
nistrativo della Asl 5 Spezzi-
no Alessandra Massei. 

´Il messaggio Ë fare com-
prendere al pubblico che la 
lotta al diabete Ë soprattut-
to modifica dello stile di vi-
ta o spiegano gli organizza-
tori dell�importante evento 
- e non dobbiamo mai ab-
bassare la guardiaª. 

Il diabete Ë la malattia me-
tabolica pi  ̆diffusa tra bam-
bini ed adolescenti: colpi-
sce, infatti, circa 20 mila gio-
vani  nel  nostro  paese.  La  
causa scatenante del diabe-
te giovanile Ë, come per il 
diabete  in  et‡  adulta,  la  
mancanza o scarsit‡ di insu-
lina. �

S.COLL.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

interrogazione del consigliere regionale natale

´I trasferimenti di bimbi
allŽospedale Gaslini
sono in forte aumentoª

al santȅandrea

Setti nominato primario
di Medicina Interna

LA SPEZIA 

Sos trasferimenti bimbi spezzi-
ni all�ospedale Gaslini di Geno-
va. ́ I numeri sono in aumento 
e anche nei giorni scorsi un pic-
colo paziente che si doveva sot-
toporre ad una appendicecto-
mia Ë stato trasferito presso l�i-
stituto genovese senza che la 
sua casistica dimostrasse parti-
colari complessit‡ tali da non 
potere  essere  trattata  nelle  

strutture  ospedaliere  spezzi-
neª. La delicata situazione Ë 
stata sollevata dal consigliere 
regionale del Pd Davide Nata-
le che a questo proposito ha de-
positato  un�interrogazione.  
´Voglio capire i motivi di que-
sti trasferimenti.  Visto che il  
problema non Ë di natura me-
dica, come appare chiaramen-
te anche agli occhi dei meno 
esperti in materia, sorge il dub-
bio su quale possa essere o di-

ce Natale - spero non sia legato 
al fatto che gli interventi chi-
rurgici, essendo eseguiti su pa-
zienti  in  carico al  Gaslini,  si  
qualificassero per l�Istituto ge-
novese come servizi da pagar-
si all�Asl 5 e quindi poco conve-
nienti per il bilancio dell�Azien-
da genovese. Se cosÏ fosse an-
cora una volta le decisioni di 
questa giunta regionale sareb-
bero tutte a carico dei cittadini 
spezzini o incalza il consiglie-
re regionale del Pd o. I trasferi-
menti al Gaslini creano un pe-
sante disagio sia al  paziente 
che ai suoi familiari e impoveri-
sce, dal punto di vista del servi-
zio sanitarioª. 

Ma a Genova la pensano di-
versamente. ´Non corrispon-
de al vero l�affermazione che 
ci sono icasi sempre pi  ̆nume-
rosiw di pazienti trasferiti pres-

so l�ospedale Gaslini o precisa-
no dall�assessorato alla Sanit‡ 
-. I pochi trasferimenti al Gasli-
ni vengono compiuti quando 
si tratta di dover offrire la mas-
sima assistenza e comunque 
mai di fronte a patologie tem-
podipendenti. La collaborazio-
ne dei poli decentrati con il Ga-
slini Ë semmai da intendersi in 
senso estensivo. Va infatti ri-
cordato che proprio con il Ga-
slini Ë attivo per tutto il territo-
rio ligure da anni un sistema di 
trasporto in utero nel caso di 
donne che presentino proble-
matiche  nelle  fasi  terminali  
della gravidanza e un sistema 
di  trasporto  neonatale  per  i  
neonati critici. In entrambi i ca-
si equipe mediche del Gaslini 
si prendono cura delle patolo-
gie dal  trasporto  al  ricovero 
stessoª. �
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Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
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al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Il progetto dellȅospedale del Felettino

LA SPEZIA 

La struttura  complessa  di  
iMedicina Interna 1w dell�o-
spedale della Spezia ha il  
nuovo  primario.  Si  tratta  
del medico Maurizio Setti 
che si Ë piazzato al primo 
posti tra i tre candidati in liz-
za riportando il miglio risul-
tato. 

L�incarico da primario Ë 
per cinque anni, Ë rinnova-
bile e non puÚ protrarsi ol-
tre il  limite d�et‡ previste  
per il collocamento a riposo 
previsto dalla legge. L�inca-
rico conferito Ë soggetto a 

conferma al termine di un 
periodo di prova di sei me-
si, prorogabile di altri sei, 
dalla  data  di  decorrenza.  
La struttura complessa Me-
dicina Interna 1 della Spe-
zia svolge attivit‡ di inqua-
dramento diagnostico e te-
rapeutico di pazienti affetti 
da patologie acute di inte-
resse internistico, singole,  
d'organo o di apparato, o 
multiple. 

Il reparto si caratterizza 
per un prevalente indirizzo 
metabolico, cardiovascola-
re e reumatologico. � 

S.COLL.Misurazione della glicemia

LA SPEZIA

Resta stabile la situazione Co-
vid alla Spezia. Ieri Asl5 ha re-
fertato 28 nuovi tamponi po-
sitivi e in tutto gli spezzini af-
fetti  da  coronavirus  sono  
1441. I pazienti Covid ricove-
rati negli ospedali locali sono 
saliti a 46: due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima. Di questi 42 
sono ricoverati nei reparti Co-
vid dell�ospedale di Sarzana 
e gli alti 4 si trovano all�ospe-
dale della Spezia. Ieri in Ligu-

ria ci sono stati 315 nuovi po-
sitivi. Ieri il numero comples-
sivo dei pazienti Covid rico-
verati negli ospedali della Re-
gione era 280, una quindici-
na in pi˘ rispetto al giorno 
prima. Inoltre sei persone si 
trovano ricoverate nei repar-
ti di Terapia intensiva degli 
ospedali liguri: due in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Dall�i-
nizio dell�emergenza epide-
miologica in Liguria sono de-
cedute 5646 persone. �

S.COLL.

il bollettino covid

Ieri sono stati registrati
28 tamponi positivi

la gara per la costruzione

Nuovo ospedale Felettino,
oggi lŽapertura delle buste
Maxi appalto cresciuto fino a 264 milioni dopo i rincari dei materiali dellȅedilizia
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Nuovo ospedale del Felettino: 
forse, questa, Ë la volta buona. 
Dopo il rinvio di qualche mese 
fa, perchÈ non c�erano offerte, 
oggi alle 10, in Regione Ligu-
ria, saranno aperte le buste del 
maxi appalto di oltre 264 milio-
ni di euro. Una somma di gran 
lunga superiore di 175 milioni 
del progetto precedente, quel-
lo che si era aggiudicato l�impre-
sa Pessina, l�unica che parteci-
pÚ alla gara. 

Le  ragioni  dell�incremento  
del costo per la Regione vanno 
ricercate nel progetto attuale 
con l�importo complessivo dei 
lavori che risulta aumentato a 
causa dell�aggiornamento dei 
prezzi resosi necessario per il 
lungo tempo trascorso dalla re-
dazione del progetto origina-
rio e della revisione operata per 
adeguarlo alle  normative so-
praggiunte, oltrechÈ di miglio-
rarlo relativamente ad alcuni 
aspetti funzionali e impiantisti-
ci. L�importo relativo agli arre-

di e alle attrezzature risulta au-
mentato a causa dell�aggiorna-
mento dell�elenco di arredi e at-
trezzature da acquisire, che Ë 
stato effettuato sulla base della 
ricognizione dell�assetto attua-
le e della proiezione dei fabbiso-
gni aziendali alla data di conse-
gna dell�ospedale. I prezzi delle 
lavorazioni e delle forniture uti-

lizzati sono quelli dei prezziari 
ufficiali. 

Le stime delle spese tecniche 
per progettazione e coordina-
mento della sicurezza, direzio-
ne dei lavori e collaudi sono ba-
sate su tariffe  ufficiali,  come 
previsto dalle norme vigenti.  
Tutti gli importi relativi a lavo-
ri, forniture e spese tecniche so-

no stati stimati applicando pie-
namente i corrispondenti prez-
zi e tariffe vigenti. 

Dei 264 milioni necessari per 
la costruzione del nuovo Feletti-
no, 104 milioni sono risorse na-
zionali, 97 a carico del privato e 
i restanti gravano sul bilancio 
regionale. Sul piano finanzia-
rio sostenuto da partner privati 

da mesi si Ë scatenata l� opposi-
zione che non ha risparmiato 
critiche contro la Regione che 
ha adottato la formula ricondu-
cibile al parternariato pubblico 
privato.

Il privato dei 97 milioni di eu-
ro impegnati nel Felettino nei 
ricever‡ in cambio oltre 266 in 
25,5 anni per la sola restituzio-
ne con un costo a posto letto di 
circa 815 mila euro, oltre agli 
oneri  di  gestione  dei  servizi  
non sanitari del Felettino a co-
struzione avvenuta il privato in-
casser‡ oltre 414 milioni di eu-
ro, oltre a tutti i servizi extra ca-
none per circa 610 mila euro 
l�anno. Il canone di oltre 16 mi-
lioni di euro l�anno per 25,5 an-
ni sar‡ a carico dell�ASL 5 an-
che se il presidente della Gio-
vanni Toti ha pi  ̆volte rimarca-
to (a voce) che se lo accoller‡ la 
Regione. Il nuovo Felettino sa-
r‡ un ospedale di otto piani da 
506 posti letto tecnologicamen-
te avanzato e votato alla soste-
nibilit‡ ambientale,organizza-
to in modo da garantire funzio-
nalit‡, efficienza e trasparenza 
secondo i principi della logisti-
ca 4.0 pur nel rispetto della geo-
metria del progetto gi‡ esisten-
te per semplificare il nuovo iter 
autorizzativo. 

Il nuovo ospedale ospiter‡ 2 
sale di emodinamica, 10 opera-
torie, 14 per la diagnostica e 67 
ambulatori con 4600 metri qua-
drati di impianti tecnologici so-
pra la copertura e 1600 metri 
quadrati nella centrale al pian 
terreno, dove Ë prevista la coge-
nerazione di energia elettrica 
attraverso pannelli fotovoltaici 
e la produzione di acqua calda 
e fredda per le attrezzature in-
terne. � 

iDiabete: non abbassiamo 
la guardiaw. » questo il te-
ma  dell�incontro  previsto  
per  mercoledÏ  16  novem-
bre, alle ore 17, nella sala 
consiliare  della  Provincia  
della  Spezia.  Si  tratta  di  
una conferenza aperta alla 
popolazione promossa dai 
Lions Club Roverano, Cin-
que Terre e Vara Sud. 

I relatori affronteranno il 
tema del diabete, approfon-
dendo  importanti  aspetti  
quali la prevenzione del dia-
bete e delle sue complican-

ze a cura di Andrea Corsi, 
medico diabetologo e past 
governatore  Lion  del  Di-
stretto 108Ia2. Delle novit‡ 
nella terapia e nella gestio-
ne della malattia interverr‡ 
Stefano Carro, medico dia-
betologo Responsabile del 
Centro antidiabetico della 
Asl5.

La conferenza sar‡ mode-
rata dal Lion Alberto Zap-
pa,  Medico  Diabetologo.  
Prima dell�inizio della con-
ferenza, dalle 16 in poi le so-
cie del Lions Club Roverano 
Cristina Rossi e Linda Messi-
ni, medici di Medicina Ge-
nerale, eseguiranno la de-
terminazione  della  glice-
mia capillare e la valutazio-
ne del rischio. 

Saranno inoltre presenti 
le istituzioni rappresentate 
dal  sindaco  della  Spezia  
Pierluigi  Peracchini,  dal  
presidente del Consiglio Re-

gione  Liguria  Gianmarco  
Medusei, dall�assessore al-
le politiche sanitarie del Co-
mune della  Spezia  Giulio  
Guerri e dal direttore ammi-
nistrativo della Asl 5 Spezzi-
no Alessandra Massei. 

´Il messaggio Ë fare com-
prendere al pubblico che la 
lotta al diabete Ë soprattut-
to modifica dello stile di vi-
ta o spiegano gli organizza-
tori dell�importante evento 
- e non dobbiamo mai ab-
bassare la guardiaª. 

Il diabete Ë la malattia me-
tabolica pi  ̆diffusa tra bam-
bini ed adolescenti: colpi-
sce, infatti, circa 20 mila gio-
vani  nel  nostro  paese.  La  
causa scatenante del diabe-
te giovanile Ë, come per il 
diabete  in  et‡  adulta,  la  
mancanza o scarsit‡ di insu-
lina. �

S.COLL.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

interrogazione del consigliere regionale natale

´I trasferimenti di bimbi
allŽospedale Gaslini
sono in forte aumentoª

al santȅandrea

Setti nominato primario
di Medicina Interna

LA SPEZIA 

Sos trasferimenti bimbi spezzi-
ni all�ospedale Gaslini di Geno-
va. ́ I numeri sono in aumento 
e anche nei giorni scorsi un pic-
colo paziente che si doveva sot-
toporre ad una appendicecto-
mia Ë stato trasferito presso l�i-
stituto genovese senza che la 
sua casistica dimostrasse parti-
colari complessit‡ tali da non 
potere  essere  trattata  nelle  

strutture  ospedaliere  spezzi-
neª. La delicata situazione Ë 
stata sollevata dal consigliere 
regionale del Pd Davide Nata-
le che a questo proposito ha de-
positato  un�interrogazione.  
´Voglio capire i motivi di que-
sti trasferimenti.  Visto che il  
problema non Ë di natura me-
dica, come appare chiaramen-
te anche agli occhi dei meno 
esperti in materia, sorge il dub-
bio su quale possa essere o di-

ce Natale - spero non sia legato 
al fatto che gli interventi chi-
rurgici, essendo eseguiti su pa-
zienti  in  carico al  Gaslini,  si  
qualificassero per l�Istituto ge-
novese come servizi da pagar-
si all�Asl 5 e quindi poco conve-
nienti per il bilancio dell�Azien-
da genovese. Se cosÏ fosse an-
cora una volta le decisioni di 
questa giunta regionale sareb-
bero tutte a carico dei cittadini 
spezzini o incalza il consiglie-
re regionale del Pd o. I trasferi-
menti al Gaslini creano un pe-
sante disagio sia al  paziente 
che ai suoi familiari e impoveri-
sce, dal punto di vista del servi-
zio sanitarioª. 

Ma a Genova la pensano di-
versamente. ´Non corrispon-
de al vero l�affermazione che 
ci sono icasi sempre pi  ̆nume-
rosiw di pazienti trasferiti pres-

so l�ospedale Gaslini o precisa-
no dall�assessorato alla Sanit‡ 
-. I pochi trasferimenti al Gasli-
ni vengono compiuti quando 
si tratta di dover offrire la mas-
sima assistenza e comunque 
mai di fronte a patologie tem-
podipendenti. La collaborazio-
ne dei poli decentrati con il Ga-
slini Ë semmai da intendersi in 
senso estensivo. Va infatti ri-
cordato che proprio con il Ga-
slini Ë attivo per tutto il territo-
rio ligure da anni un sistema di 
trasporto in utero nel caso di 
donne che presentino proble-
matiche  nelle  fasi  terminali  
della gravidanza e un sistema 
di  trasporto  neonatale  per  i  
neonati critici. In entrambi i ca-
si equipe mediche del Gaslini 
si prendono cura delle patolo-
gie dal  trasporto  al  ricovero 
stessoª. �

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Della Marina, via Buonviaggio
Sarzana
S. Caterina, via Variante Cisa
Lerici
Giudici, via Pisacane
Portovenere
Di Portovenere, via Garibaldi
Vezzano Ligure e Arcola
Federici, Arcola (a chiamata)
Levanto
Centrale, via Dante
Val di Vara
San Carlo, Borghetto
Varese Ligure
Cesena
Luni
Degli Oleandri, Serravalle
S. Stefano Magra
Gemignani, Ponzano

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

Il progetto dellȅospedale del Felettino

LA SPEZIA 

La struttura  complessa  di  
iMedicina Interna 1w dell�o-
spedale della Spezia ha il  
nuovo  primario.  Si  tratta  
del medico Maurizio Setti 
che si Ë piazzato al primo 
posti tra i tre candidati in liz-
za riportando il miglio risul-
tato. 

L�incarico da primario Ë 
per cinque anni, Ë rinnova-
bile e non puÚ protrarsi ol-
tre il  limite d�et‡ previste  
per il collocamento a riposo 
previsto dalla legge. L�inca-
rico conferito Ë soggetto a 

conferma al termine di un 
periodo di prova di sei me-
si, prorogabile di altri sei, 
dalla  data  di  decorrenza.  
La struttura complessa Me-
dicina Interna 1 della Spe-
zia svolge attivit‡ di inqua-
dramento diagnostico e te-
rapeutico di pazienti affetti 
da patologie acute di inte-
resse internistico, singole,  
d'organo o di apparato, o 
multiple. 

Il reparto si caratterizza 
per un prevalente indirizzo 
metabolico, cardiovascola-
re e reumatologico. � 

S.COLL.Misurazione della glicemia

LA SPEZIA

Resta stabile la situazione Co-
vid alla Spezia. Ieri Asl5 ha re-
fertato 28 nuovi tamponi po-
sitivi e in tutto gli spezzini af-
fetti  da  coronavirus  sono  
1441. I pazienti Covid ricove-
rati negli ospedali locali sono 
saliti a 46: due in pi  ̆rispetto 
al giorno prima. Di questi 42 
sono ricoverati nei reparti Co-
vid dell�ospedale di Sarzana 
e gli alti 4 si trovano all�ospe-
dale della Spezia. Ieri in Ligu-

ria ci sono stati 315 nuovi po-
sitivi. Ieri il numero comples-
sivo dei pazienti Covid rico-
verati negli ospedali della Re-
gione era 280, una quindici-
na in pi˘ rispetto al giorno 
prima. Inoltre sei persone si 
trovano ricoverate nei repar-
ti di Terapia intensiva degli 
ospedali liguri: due in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. Dall�i-
nizio dell�emergenza epide-
miologica in Liguria sono de-
cedute 5646 persone. �

S.COLL.

il bollettino covid

Ieri sono stati registrati
28 tamponi positivi

la gara per la costruzione

Nuovo ospedale Felettino,
oggi lŽapertura delle buste
Maxi appalto cresciuto fino a 264 milioni dopo i rincari dei materiali dellȅedilizia
I costi saranno ripartiti tra Stato (104), Regione Liguria (70) e privati (90) 
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La Spezia

LA SPEZIA

La storia dell’appalto del nuo-
vo ospedale del Felettino è an-
data negli anni ad assomigliare
sempre di più alla tela di Penelo-
pe. Tessuta di giorno e scucita
di notte. E quindi sempre incom-
pleta, monca, parziale. Ieri alle
14.30 scadevano i termini per
presentare le offerte da parte
delle aziende interessate ad ag-
giudicarsi l’appalto. Un termine
delle procedura di gara già slit-
tato di 45 giorni rispetto a quel-
lo stabilito in origine, dal 29 set-
tembre al 14 novembre su richie-
sta degli operatori economici in
difficoltà a fronteggiare la tabel-
la di marcia. Una proroga con-
cessa da Ire, la stazione appal-
tante della Regione, che adesso
diventa scadenza tassativa. So-
lo questa mattina, con l’apertu-
ra delle buste nella prima sedu-
ta pubblica, si saprà se sono sta-
te depositate offerte.
Per il consigliere regionale del
Partito democratico Davide Na-
tale il rischio che la gara sia an-
data deserta è reale ma quello
che sembra preoccuparlo anco-
ra maggiormente è l’impostazio-
ne con cui si è proceduto. «La
partecipazione del privato nella
costruzione del nuovo Felettino
– dichiara l’esponente dem –
vincola la Asl al versamento di
un canone annuo di 16.8 milioni
di euro per una durata di venti-
cinque anni. Asl ha chiuso il bi-
lancio 2021 con un avanzo di
3.500 euro, come farà a corri-
spondere ogni anno un maxi ca-
none milionario?». «Il rischio –
conclude Natale – è un taglio al-
le prestazioni e ai dipendenti,
che si sommerebbe a una situa-
zione generale già pesantissi-
ma». Da Regione Liguria su que-
sto fronte arrivano rassicurazio-

ni. «Il piano economico finanzia-
rio del nuovo Felettino – riporta
una nota della presidenza – ha
superato tutte le verifiche tecni-
che nazionali ed è stato vidima-
to anche da Cassa Depositi e
Prestiti. Inoltre, come già più
volte ripetuto, Regione Liguria
terrà conto del canone a carico
di Asl 5 nella definizione del
budget annuale destinato
all’azienda sanitaria». Come a di-
re che il rischio di un ingessa-
mento del bilancio di Asl 5 non
esisterebbe, la Regione fornireb-
be un ombrello protettivo. E tut-
tavia il canone annuale da 16.8

milioni di euro anni potrebbe in-
cidere sulla costruzione del nuo-
vo ospedale in un altro modo.
Sul versante opposto, ovvero
non su gli oneri a carico di Asl 5
ma sui profitti dei privati. Secon-
do un calcolo per adesso mai
smentito del Manifesto per la sa-
nità locale (il movimento che ha
animato tutte le manifestazioni
cittadine dell’ultimo periodo a
difesa della sanità pubblica) – al
netto dei servizi offerti – il cano-
ne avrebbe garantito all’azien-
da vincitrice del bando un profit-
to dell’otto per cento sull’inve-
stimento iniziale di 97 milioni di

euro. Un guadagno che però
verrebbe annullato dall’attuale
impennata dei prezzi dell’ener-
gia e delle materie prime che
gioca forza farebbero lievitare i
costi totali. E se realmente le dif-
ficili condizioni di mercato ren-
dessero nullo il profitto del pri-
vato, quest’ultimo valuterà an-
cora vantaggioso partecipare
all’operazione della costruzione
del nuovo Felettino?
Oggi, con l’apertura delle bu-
ste, conosceremo la risposta.
La presenza di offerte farebbe
arrivare la vicenda a un punto di
svolta. Viceversa si sarà costret-
ti a un nuovo rinvio, o peggio an-
cora, a ricominciare tutto dacca-
po. Per l’ennesima volta occor-
rerebbe riprendere in mano i fili
di una trama e di un ordito che
fino ad ora non sono mai riusciti
a legarsi assieme in un’opera
compiuta.

Vimal Carlo Gabbiani
© RIPRODUZIONE RISERVATA

L’appalto del Felettino alla svolta
Scaduta la proroga per le offerte
Stamani l’apertura delle buste. La crisi dell’edilizia ha influito sull’operazione? La città col fiato sospeso

FOCUS

Quaranta giorni in più
per fare i conti in tasca
La proroga dei termini
concessa da Ire
come stazione appaltante

ALISA

Oltre 70mila liguri
malati di diabete

Ieri si è celebrata la Gior-
nata mondiale del diabe-
te. Tema dell’edizione
2022, definito dall’Interna-
tional Diabetes Federa-
tion, è l’accesso alle cure
per tutti, in quanto milioni
di persone nel mondo an-
cora non riescono a otte-
nere le terapie disponibili.
L’obiettivo è stimolare le
istituzioni a investire mag-
giormente nella cura e nel-
la prevenzione e nella dia-
gnosi precoce affinché
tecnologie, farmaci e sup-
porto siano a disposizione
di tutte le persone con dia-
bete. In Liguria sono oltre
70.000 le persone in pos-
sesso di una esenzione
per diabete, nell’ultima ri-
levazione al 31 ottobre
2022, di cui: 7.995 in Asl
1, 13.737 in Asl 2, 32.297 in
Asl 3, 6.210 in Asl 4 e
10.964 in Asl 5. Oltre il
70% della popolazione li-
gure esente ha un’età pari
o superiore e 65 anni. ll
diabete di tipo 2 è comu-
nemente noto come diabe-
te dell’adulto ed è il più
frequente nella popolazio-
ne; il diabete di tipo 1, è
detto anche diabete giova-
nile o insulino-dipenden-
te. «Promuovere stili di vi-
ta corretti, orientati anche
alla prevenzione dell’ec-
cesso ponderale, rappre-
senta la prima forma di
prevenzione primaria con-
tro il diabete dell’adulto –
sottolinea l’assessore alla
Sanità Angelo Gratarola –
aggiungendo che adotta-
re uno stile di vita sano e,
allo stesso tempo attivo,
permette di prevenire fi-
no all’80% dei casi di dia-
bete di tipo 2, una forma
che, se trascurata, può
causare ad esempiomalat-
tie cardiache, renali e
complicanze molto gra-
vi». I dati Istat 2020 a livel-
lo nazionale mettono in
evidenza la grande diffu-
sione del diabete: si stima
infatti una prevalenza del
diabete pari a circa il 6%
della popolazione che cor-
risponde a oltre 3 milioni
e mezzo di persone.

PRESIDENZA DELLA REGIONE

«Il piano economico
e finanziario
del project
ha superato tutte
le verifiche tecniche»

Il rendering che illustra il nuovo ospedale unico del Felettino. Qua sotto, il presidente della Regione Liguria Giovanni
Toti. In alto, il consigliere regionale del Partito democratico Davide Natale

DAVIDE NATALE

«La partecipazione
del soggetto privato
vincola al pagamento
di un canone annuo
spropositato per l’Asl»

3 Ore decisive
Oggi, con l’apertura delle
buste, sapremo cosa ci
aspetta per l’appalto. La
presenza di offerte farebbe
arrivare la vicenda a un punto
di svolta. Viceversa si sarà
costretti a un nuovo rinvio, o
peggio ancora, a ricominciare
tutto daccapo

I nodi della sanità
1 Lo slittamento
Ieri alle 14.30 scadevano i
termini per presentare le
offerte da parte delle aziende
interessate ad aggiudicarsi
l’appalto. Un termine delle
procedura di gara già slittato
di 45 giorni rispetto a quello
stabilito in origine, ossia il 29
settembre

2 Limite tassativo
Lo slittamento dei tempi era
stato richiesto direttamente
dagli operatori economici in
difficoltà a fronteggiare la
tabella di marcia. Una proroga
concessa da Ire, la stazione
appaltante della Regione, e
adesso diventa scadenza
tassativa



«La diga di Genova rappresenta un’opera 
fondamentale per la Liguria e per tutto il Paese, 
la sua realizzazione ha una forte valenza 
europea e, insieme con il Terzo Valico, rafforzerà 
il sistema portuale non solo di Genova ma di 
tutto il Nord Italia» dichiara la deputata dem 
Valentina Ghio.
«La diga è l’opera pubblica principale del Pnrr 
che, con un investimento di 1,3 miliardi di euro, 
trasformerà Genova in uno degli hub 
commerciali maggiormente strategici in Europa 
— prosegue — Questo percorso ad ostacoli 
chela realizzazione del progetto sta subendo il 
bando andato deserto; la necessità di rifare le 
procedure di assegnazione, per incompatibilità 
nella commissione aggiudicatrice e per finire il 
ricorso del Consorzio Eteria accolto dal Tar della 
Liguria desta non pochi timori: a rischio sono i 

fondi del Pnrr e lo stop dell’opera. Uno stop che, 
non solo comprometterebbe la realizzazione di 
un progetto fondamentale per la Liguria e per 
tutto il Paese, ma che porterebbe alla perdita di 
mille posti di lavoro l’anno, 5mila in totale per i 5 
anni di realizzazione».
Ghio spiega di aver predisposto insieme a 
Debora Serracchiani, capogruppo Pd alla 
Camera, e ai componenti Pd della Commissione 
Trasporti alla Camera Andrea Casu, Roberto 
Morassut, Ouidad Bakkali, Anthony Barbagallo e 
Luca Pastorino del Gruppo Misto, 
«un’interrogazione parlamentare, per chiedere 
al Ministro delle infrastrutture quali iniziative 
intenda assumere per garantirne la costruzione 
e se eventuali ritardi nella realizzazione rischiano 
di compromettere l’utilizzo dei fondi del Pnrr».
(n.b.)

Genova Cronaca

Alla fine, nel testa a testa fra la Per-
cassi Costruzioni di Como e la Coo-
perativa Muratori e Braccianti di 
Carpi, sono stati i secondi a spun-
tarla nella gara per il nuovo Gasli-
ni. Un passaggio epocale,  quello 
deciso ieri  dal  cda dell’ospedale 
guidato  dal  presidente  Edoardo  
Garrone. Su proposta del diretto-
re generale Renato Botti, infatti, il 
consiglio ha scelto la proposta del-
la Cmb di Carpi, un colosso delle 
costruzioni, per la profonda opera 
di ammodernamento della strut-
tura  ospedaliera  che prevede  la  
realizzazione  di  un nuovo  padi-
glione ospedaliero, la manutenzio-
ne straordinaria e la rifunzionaliz-
zazione di altri padiglioni per l’at-
tività sanitaria e i servizi comple-
mentari nell’area dell’ospedale e 
la gestione dei servizi di “hard faci-
lity  management”,  compresa  la  
fornitura dei vettori energetici.

Al termine di un complesso esa-
me dei progetti, erano rimasti in 
gara  i  due  Rti-raggruppamenti  
temporanei d’impresa, Percassi e 
Cmb, messi a confronto in una pro-
cedura  comparativa  giunta  ap-
punto al termine con la decisione 
di ieri. 

«Con questa decisione — spiega 
una nota dell’ospedale — il consi-

glio di amministrazione ha scelto 
il progetto che, dopo possibili ulte-
riori migliorie, diventerà base di 
una gara europea per l’affidamen-
to della concessione per l’ammo-
dernamento della struttura ospe-
daliera dell’Ircss Gaslini». Un pas-
saggio obbligato per un ospedale 
che  è  eccellenza  internazionale  
della pediatria, ma che è quotidia-
namente  impegnato  in  un  con-
fronto con gli altri istituti. Proprio 
per vincere questa sfida e far cre-
scere ulteriormente la qualità del 
servizio offerto è necessario tene-
re alto il livello di professionalità 

delle risorse interne dell’ospeda-
le, ma rendere anche la struttura 
in sintonia con gli obiettivi dell’of-
ferta  qualitativa.  Serve  cioè  un  
ospedale moderno, in linea con la 
pediatra di oggi (e di domani) che 
presti le cure necessarie ai piccoli 
degenti e sostegno alle loro fami-
glie in strutture adeguate. I detta-
gli del progetto verranno forniti  
oggi dai vertici dell’ospedale e dai 
referenti dell’azienda che ha vinto 
il progetto nel corso di una confe-
renza stampa alla presenza delle 
istituzioni locali.
— (massimo minella)

di Erica Manna

Per i giovani, la libera professione è 
sempre meno attrattiva: troppe le 
incertezze e le barriere all’ingresso 
per aprire un’attività in proprio. E 
infatti, negli ultimi sette anni, in Li-
guria l’ingresso dei giovani nella ca-
tegoria è crollato quasi  del  9 per 
cento. Non solo: se il reddito medio 
all’anno per un libero professioni-
sta nella regione è di 38 mila euro, 
resta ancora ripido lo scalino per 
quanto riguarda le donne. Che, in 
media, nel 2021 hanno guadagnato 
seimila euro in meno dei loro colle-
ghi uomini. È la fotografia al setto-
re dei lavoratori in proprio scattata 
da Confprofessioni Liguria, al con-
vegno di questa mattina (14 novem-
bre) a Palazzo Ducale. 

Una definizione che comprende 
professioni variegate: notai, avvoca-
ti, commercialisti, architetti, inge-
gneri,  geologi,  dottori  in  scienze  
agrarie e scienze forestali, tecnici, 
restauratori,  contabili,  consulenti  
del lavoro, psicologi, pediatri, medi-
ci di medicina generale, veterinari, 
dentisti,  artisti.  In Liguria i  liberi  
professionisti sono 40 mila — il dato 
è del 2021 — e rappresentano il 26,7 
per  cento  dei  lavoratori  indipen-
denti: etichetta che comprende an-

che imprenditori, autonomi e altre 
tipologie. In tutto 149 mila persone, 
su un totale di 595 mila occupati. 
La pandemia, però, ha accresciuto 
l’incertezza: e il lavoro dipendente, 
l’àncora del posto fisso, ha visto cre-
scere il suo appeal. Nel Nord Ovest i 
laureati che hanno scelto la libera 
professione nel 2021 sono stati il 18 
per cento, contro il 26,6 del 2014. In 

Liguria, nel 2021, gli indipendenti 
sono diminuiti del 3,2 per cento ri-
spetto all’anno precedente, ma la 
tendenza era già in atto: dal 2009 al 
2017 il crollo è stato del 12,9 per cen-
to. E se tra il 2019 e il 2020 erano ca-
lati anche i dipendenti (del 3,6 per 
cento), la ripresa post-Covid per i di-
pendenti ha segnato invece un +4,7 
per cento.

In Liguria, la difficoltà a entrare 
nella libera professione è racconta-
ta da questo dato: i liberi professio-
nisti, infatti, sono stabili nel lungo 
periodo. In dieci anni, dal 2009 al 
2019, nella regione la variazione è 
stata minima, appena dello 0,2 per 
cento, mentre a livello nazionale la 
crescita è del 25 per cento. La spin-
ta alla libera professione, infatti, è 
più forte in regioni con grandi cen-
tri urbani come Lombardia, Lazio, 
Emilia-Romagna  e  Campania.  Ma  
quali sono in Liguria gli ambiti più 
gettonati della libera professione? 
Il  settore  è  quello  che  abbraccia  
commercio, finanza e immobiliare.

La libera professione, in ogni ca-
so, non sembra qui un mestiere per 
giovani, e le donne restano le più 
penalizzate: il gap di genere, infat-
ti, resta ampio. In Liguria le libere 
professioniste sono il 29,7 per cen-
to del totale, un valore che si posi-
ziona al sedicesimo posto tra le re-
gioni italiane. Andando a guardare 
le fasce d’età, in Liguria tra i liberi 
professionisti dai 35 ai 54 anni le 
donne sono appena il 33,8 per cen-
to, contro il 66,2 dei loro colleghi 
coetanei.  Un divario  maggiore  ri-
spetto a quello a livello nazionale, 
che vede le professioniste al 39,5 
per cento. 

kL’ospedale Giannina Gaslini

Nuovo Gaslini, si parte
la Cmb vince la gara

Il consiglio di amministrazione dell’ospedale sceglie la proposta della
Cooperativa Muratori e Braccianti di Carpi preferita alla comasca Percassi

La fiera
Tonitto 1939
sbarca a Chicago

Le infrastrutture
Ghio, Pd: “La diga è un’opera fondamentale, non perdiamo i fondi Pnrr”

Il convegno

Libera professione
“Troppe barriere

in Liguria per i giovani”

Negli ultimi sette 
anni l’ingresso è 

crollato quasi del 9 
per cento

Appuntamento americano 
per Tonitto 1939. Si chiude 
oggi la “tre giorni” di 
partecipazione dell’azienda 
ligure leader in Italia per il 
sorbetto e il gelato senza 
zuccheri aggiunti alla Fiera 
del Marchio del Distributore 
di Chicago. Un’occasione 
importante per il marchio 
della famiglia Dovo che di 
fronte a più di 1.000 aziende 
da oltre 40 paesi cerca di 
attirare il maggior numero di 
nuovi potenziali buyer 
internazionali, soprattutto di 
due Paesi come Usa e 
Canada. «Stiamo registrando 
un aumento delle nuove 
opportunità commerciali in 
corso, da parte di clienti 
provenienti da diverse parti 
del Mondo — afferma 
Alberto Piscioneri, Sales & 
Marketing Director Tonitto 
1939- l’internazionalizzazione 
del brand resta una delle 
priorità della nostra realtà. 
Chicago è l’occasione per 
instaurare e raggiungere 
nuovi potenziali clienti e 
osservare le nuove tendenze 
del settore».

kLa sede di Tonitto 1939
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